cho mayor la matanza de los enemigos á no haberlo impedido la humanidad del combate, viendo mesclados con ella á los paisanos. Se hicieron 89 prisioneros, se tomaron 6 cañones, 2 banderas, 10 caxas de guerra, crecido núme ro de carabinas, 5 caxones de metralla y ba las, 3 id. de cartuchos, 6 tercios de vestuarios, 11,000 pesos en moneda, 3 baules, unos de ropa y otros de correspondencia, un caxon de al hajas de oro y plata labrada, otro id. con ornamentos, la lámina de armas de la ridicula junta, el uniforme, baston, hevillas, y caxa de oro del uso del cabecilla, 148 mulas de carga y tiro, 205 caballos, 200 sillas de montar, un tercio de botas, 19 id. de lana, y todo cuanto habia robado el cabecilla y tenia así en el referido Puruándiro, como en la hacienda de San Antonio, en donde se hallaba fortificado. Se distinguieron en la accion el capitan graduado de teniente coronel D. Juan Pesquera, segundo de la division, el comandante de la artilleria D. Francisco Villegas, los capitanes D. Ignacio Fuentes. D. Ignacio Peres Prieto v D. Antono de Ocio, y generalmente todos los oficiales y soldados, cuyos nombres seria difuso referir en un extracto, y constan en el parte original dirigido al Sr. brigadier D. Diego Gar cia Conde, comandante de la provincia de Va lladolid, y por este Sr. á esta superioridad.

30. En 27 de id. El capitan de patriotas D. Vicente Saravia, destacado con una partida de la guarnicion de la villa de Zamora por el co-Dios Ortega, acometió á la entrada de la noche en el pueblo de Paxacuarán á la gavilla del Alvineño, la puso en completa dispercion. dió muerte à 2 rebeldes en el alcance, hizo 19 otra desgracia que la de un patriota herido.

Br. D. Manuel de la Torre, para que en com- 30 mugeres y muchachos. binacion con los patriotas de la hacienda de | 34. En la misma fecha. El teniente coronel Bernardo de la Vega, persiguiese a la gavilla mando, y la del Sr. coronel D. Cristoval Ordo

cerros de Comanja. El capitan Vega acometió á los bandidos en el cerro llamado de las Minas, dio muerte á 7 de ellos, y puso al resto en dispercion. Los cabecillas en su fuga se dirigieron al cerro inmediato en donde se hallaba apostado el Br. Torre, quien hizo á Platas prisionero, y persiguió por largo trecho á Franco: de los fugitivos, refugiados en la mina de los Remedios que servia de guardia y almacen a la chusma, perecieron en ella por haber mandado cerrar su entrada los comandantes, despues de haber hecho á aquellos miserables obstinados repetidas insinuaciones de perdon.

32. En la misma fecha. El teniente de dragones D. Valentin Jordan y Rivera, destacado por el comandante de batallon de milicias de la ciudad de Tepic teniente coronel D. Joaquin Mondragon, para que con la tropa de su compañia y algunos patriotas á cargo del alferez D. Francisco Cañizares atacase una gavilla de bandidos que se halla emboscada en la sierra que está al norte de dicha ciudad, la acometio y derrotó en el arroyo de los Quamilles, cerca del pueblo de Huainamota, dexando 8 rebeldes tendidos en el campo, hiriendo á algunos de ellos, y tomándoles 3 mulas, algunos carcaxes de flechas y todos sus papeles.

33. En 3 de mayo. El bizarro y acreditado comandante de armas de la jurisdiccion de Ahuacatlan D. Francisco Monrroy despues de una larga y penosa marcha por las malezas y precipicios de la sierra, atacó y derrotó con mandante de ella teniente coronel D. Juan de los patriotas de su mando, en la barranca del Naranjo, cerca del paso de Halica, la gavilla de Juan Severiano, Antonio Cañas y Patricio. que despues de una resistencia de dos horas. y forzada la empalizada que les servia de paprisioneros, les tomó 15 espadas y machetes, rapeto, se fuguron precipitadamente, dexando un fucil y 70 caballos, los mas ensillados, sin tendidos en el campo 9 cadáveres de sus compañeros, en poder del vencedor 2 cañones, 17 31. En 28 del mismo. El comandante de armas de fuego, 150 carcaxes de flechas, 90 patriotas de Lágos D. Rafael Flores destacó caballos y mulas, algunas piezas de plata, paruna partida de 60 hombres a cargo del capitan te de los viveres que habian acopido, y mas de

Ciénega de Mata mandados por su capitan D. D. Agustin de Iturbide con la division de su de Franco y clérigo Platas, abrigada en los nes, rechazó una numerosa reunion de bandi-

un vivo y recio choque, huyó con precipitacion, ellos de gravedad un patriota de la Calera. llevando dentro de sus cuerpos plomo y acero, los segundos,

35. En 6 de mayo, El capitan D. Antonio con, resuelto a atacar a dicha villa el dia si-Saveria con su cuerpo volante, y una partida de patriotas al cargo de su comandante D. Nicolás Sanchez Pareja, batió en las alturas del cerro del Pueblo de San Pedro las gavillas reunidas de Mendoza y Macías, compuesta aquella de 400 bandidos, y esta demas de 300; dió yeron á pie y dieron aviso del arribo de la tromuerte á 14 de ellos, hirió á muchos, les tomó pa al resto de la chusma. Esta, demasiado su-20 caballos, 2 mulas y 2 burros cargados de perior en número á la partida, salió á atacarla maiz y carne. La acelerada fuga del enemigo por los barrancos no dió lugar á que se hiciera en él mayor estrago. Se distinguieron el capitan D. José Maria Berrueco, y el teniente Basauri.

gel Pascual Casaval, comandante de la tercera divicion de este exército, rechazó en las cerca-Regresandose el comandante Rosaz á Leon con nias del pueblo de Mescala á la numerosa reu su partida, fue de nuevo atacado por la chusnion de bandidos refugiados en la isla de Mes- ma, ya engrosada con mayor número de rebelcala, en la gran laguna de Chapala, que por des en la puerta de Buena vista; pero fue seagua y tierra intentaron acometer a dicha di- gunda vez rechazado. Murieron del enemigo 21 vision. Esta avanzó contra la chusma con su malvados, el número de los heridos fue mucho acostumbrada intrepidez, despreciando el fue- mayor: se tomaron 20 caballos ensillados, se go de su fusileria y los golpes de piedras que les mataron 30 de estos y se hirieron muchos. arrojaban los bandidos, á quienes precisó á fu- El comandante Rozas perdió 3 soldados que garse, siguiendoles luego el alcance. A poco murieron en el ataque, tuvo 4 contusos, y 8 espacio de este, mandó el comandante tocar caballos heridos. Recomienda dicho comandanretirada y replegarse á la caballeria para ver te á la familia del valiente Neria, uno de los si volvia al ataque el enemigo. En efecto, es- muertos. te se formó segunda vez, y renovó el ataque 38. En 17 del mismo. El capitan D. Guicontra la divicion. Entonces cargando sobre llermo Limon, de la division del real del Rolos enemigos toda la caballeria é infanteria, his sario, a cargo de su comandante el teniente cozo en ellos una gran matanza, dexando por to- ronel D. Mariano Urrea, recorriendo en varias do el campo tendidos como 100 cadaveres, col direcciones la sierra en persecucion del enemigando en los árboles á muchos de los que se go, dió muerte á 22 bandidos, hizo prisioneros unos, y otros a guaceros en los bosques. Se chos, sin hacer otro daño a los rebeldes, por la

dos, emboscada una legua mas aca de Sala- inutilizaron tambien 2 canoas, dando muerte manca, que por la vanguardia, flanco derecho, á todos los que estaban en ellas. De la diviy retaguardia atacó las cargas del convoy que sion murio un soldado del batallon de Guadaconducia el Sr. Ordoñez. El enemigo despues de lajara, y salieron 9 contusos de piedra, entre

37. En 8 de id. El Sr. conde de Perez Galen lugar de la plata que anhelaba, teniendo vez, coronel del regimiento de dragones del una gran pérdida entre muertos y heridos. Principe y comandante de las armas de la Vi-El vencedor tuvo 2 de los primeros, y 11 de lla de Leon, notisioso de que el cabecilla Domingo Segura se hallaba en el pueblo del Ringuiente, destacó contra él una partida de 160 hombres v un cañon al mando del teniente D. Estevan Rosaz. Al llegar este al referido pueblo, sorprehendió una avanzada de 20 rebeldes, que abandonando sus caballos ensillados, hupor los puntos de San Roque, puente de las Ovejas, San German y Santiago: Los valientes sin arredrarse, la esperaron en el llano de Guadalupe á tiro de pistola, contestaron al fuego del enemigo, y viendo que este no sedia le aco-36. En 7 de idem, El tenieute coronel D. An- metieron la infanteria a la bayoneta, y la caballeria á degüello, forzandola á tomar la fuga.

pillaban, y forzando a los que se escaparon de la otros tantos indios Gandules, á quienes manla muerte à reembarcarce con precipitacion do fusilar, quitandoles 12 mugeres y mucha-

celeridad con que huyen de la tropa y fasilidad con que se esconden en los parages mas asperos y fragosos de la sierra.

quin de Villalva, comandante de division de la provincia de Guanaxuato, destacó al capitan D. Gaspar Antonio Lopez para que con la fuerza de su mando atacase al malvado Salmeron y su gavilla. En efecto, se encontró al enemigo en las inmediaciones de la hacienda de Burras, y lo puso luego en precipitada fuga; pero habiendo este recibido un refuerzo de uno de los Rayones, quiso acometer á la tropa, cuyo asestado fuego de fusileria lo precisó por segunda vez á fugarse. En los dos ataques tuvieron los bandidos 10 muertos, se les hisietropa hubo 5 heridos los mas levemente.

40. En el pueblo de Cuquio, en 15 de junio, el teniente D. José Trinidad de Landa destaco una partida de los soldados de su mando al cargo del alferes D. José Maria Caloca contra los rebeldes que infestaban las inmediaciones de Rio verde. El enemigo fue derrotado y dis! persado muriendo el cabecilla de ella José de la Luz, se le hizo un prisionero, y se le tomaron 3 lanzas, 1 machete, 13 caballos, algunas sillas de montar y parte de lo que habian robado.

41. En 24 de junio, el comandante de armas del real de Bolaños D. Macedonio Padilla con 70 hombres de los de su mando y 25 patriotas de Totatiche marché por lo mas aspero é intransitable de la sierra contra la gavilla del indio Cañas que asolaba con sus robos y asesinatos las pequeñas poblaciones dispersas rancho de Tescalchitiltique, perteneciente a con la tropa, al mismo tiempo que por la par- Jesus María. te mas alta del cerro se dirigia al mismo pun-

herido de un brazo y el pescuezo. Una partida destacada para que siguiese el alcanse á el enemigo batió en la barranca de Ocotá al pe-39. En 24 de id. El teniente coronel D. Joa- loton mas gruezo de ella, dando muerte á los asesinos Quintana, Cezario, Nicolas Rafael v Fermin, oficiales de la confianza de Cañas. Recomienda el comandante la lealtad acendrada de los indios Huicholes.

42. El 24 de junio, el comandante de armas del partido de Tlaxomulco D. Nicolas Sanchez Pareja, noticioso de que el cabecilla Mendoza se hallaba en el pueblo de Tuscueca, entregado á la disolucion y desordenes á que tan frecuentemente se abandona el enemigo, salio del de Xocotepec con 23 patriotas del mismo Tuscue ca á recorrer los cerros inmediatos á este pueron 3 prisioneros, y se tomaron 3 fusiles, algu- blo en busca de la remonta de los rebeldes, nos machetes y 15 caballos ensillados. De la avistó a esta en el pueblo de San Luiz y habiendo huido los que la custodiaban, sin poder pillar mas que á dos de ellos, tomó ciento y tantas cabesas de ganado vacuno, y cerca de 200 de caballar.

43. En 23 de id. Los leales y valientes indios Huicholes, en número de 50, destacados por el comandante de armas del real de Bolanos D. Macedonio Padilla para que persiguiesen con teson al cabecilla Antonio Cañas, lograron sorprehender a este con parte de su chusma en la confluencia de los dos rios que sirven de limites á los pueblos de Huainamota y Mahuiloya; y aunque el cobarde cabecilla intentó quitarse á si mismo la vida arrojandose desde un alto peñasco consiguieron aprehenderle vivo, aunque muy mal herido, le cortaron la cabeza y mano derecha, hicieron quarenta y tantos prisioneros entre hombres, mugeres y muchachos, tomaron un fucil, un mapor dicha sierra. Habiendo llegado cerca del chete, algunos carcaxes de flechas y porcion de ganado caballar, mular y vacuno. La cabeza D. Jose Romero, dió aviso á este de su arribo de Cañas se fixó sobre un palo en el pueblo de

44. La aprehension del rebelde cabecilla to el indio Cañas con 70 bandidos de su chus | Juan Severiano con la mayor parte de los que ma. Esta se fugo y dispersó al saber que el co- componian el último resto de su gavilla, debimandante Padilla se hallaba tan cerca de ella, da al valor del sargento de la compañia de tornandose algunos contra el mismo Cañas, que acordada Miguel Colmenares y algunos indios para impedir la dispersion degolló a 7; y de de San Pedro de las Lagunillas y Tequepescuyas resultas se huyo con solo 20 rebeldes pan, verificada el dia 19 de Agosto en la cuesdel Oro, es una pruba de la suerte que espera á todo cabecilla que osare poner los pies en la valientes, y salieron 13 heridos, los mas leve-Nueva Galicia. Apenas llegó Severiano á Te- mente. De la canalla quedaron 60 cadáveres quepespan, quando los indios de este pueblo tendidos en el campo, y todo este regado de la dieron parte al subdelegado comandante de sangre de sus muchos heridos. Santa Maria D. Juan Maldonado, quien se puso luego en movimiento, y difundiéndose la noti-Tepetilte, acia donde se decia habia huido Severiano noticioso de las divisiones que avanzaban sobre él. La accion fue tan feliz que á mas de Severiano, se hicieron prisioneros cerca de blo de Tequepexpan Felix Claudio, acompa-Miravelles a José Cosme y Felix Arias a quie- nado de algunos de los principales indios del nes pilló el capitan de patriotas D. Antonio mismo Pueblo, recorriendo aquella comarca en Salazar, a Severiano Guzman desertor de la persecucion de los rebeldes dispersos de la descompañía veterana de San Blas, y á José Tilano, aprehendidos por el sargento José Ornelas, y á otros quatro que en el monte de San Pedro cogieron los indios de dicho pueblo.

45. En 4 de Septiembre, un destacamento de la guarnicion de la Villa de Zamora al cargo del teniente coronel D. Juan de Dios Ortede balas incendiarias compuestas de estopa, brea y azufre, los rechazó gloriosamente des-

ta de Chapalilla, jurisdiccion de Santa Maria pues de un reñido convate de tres horas en que consumió 2500 cartuchos. Murieron 6 de los

46. En 8 de id. El Licenciado D. Guadalupe Perez Franco, comandante de patriotas del cia en poquisimo tiempo hasta Tepic, por el Pueblo de San Juan, con la fuerza de su manponiente de Tequepespan, y hasta Ixtlan por do, 30 infantes de Tepatitlán, 10 de Xalostoel oriente, mando inmediatamente al comandan titlan y otros tantos de la Villa de la Encarte de milicias de aquella ciudad teniente coro | nacion al cargo del teniente de dragones de nel D. Joaquin Mondragon 40 infantes y 20 N. G. D. Francisco Alcorcha, rechazó complecaballos al cargo del capitan D. Jose Antonio tamente a mas de 900 rebeldes de las gavillas Navarrete para Santa Maria del Oro, y al te- de Segura, Santos Aguirre, Hermosillo, Saturniente de dragones D. Valentin Jordan a la nino y Rodriguez, que con mas de 300 fusiles ciudad de Compostela para que poniéndose á sitiaron á dicho pueblo la mañana del mismo la cabeza de aquellas compañias marchase por dia. El fuego duró desde las 6 hasta las once el pueblo de San Pedro a obrar en convinacion y media de la mañana, hora en que se retiró con Navarrete; al mismo tiempo que el subde- bien escarmentada la canalla dexando 25 calegado comandante de Ixtlan D. Francisco daveres tendidos junto a las murrallas y corta-Monroy habia destacado al capitan D. Luis duras de aquel pueblo, y yendo un crecido nú-Lopez con 95 hombres a las inmediaciones de mero de heridos, no habiendo tenido los patriotas mas desgracia que la de uno de estos levemente en la cabeza.

47. En 12 de id. El indio Alcalde del puetrozada gavilla de Juan Severiano, aprehendió y remitió al comandante de armas de Tepic teniente coronel D. Joaquin Mondragon al rebelde Antonio Doroteo, que fué pasado por las armas en aquella ciudad el dia 21 del mismo.

48. En 17 de Id. El referido comandante de armas de Tepic teniente coronel D. Joaga, atacado en la hacienda de Chaparaco por quin Mondragon dió parte con esta fecha a escerca de mil bandidos de las gavillas de Ra- ta Superioridad que un indio buen patriota yon, Bargas, Amador, Naxar y otros, armados de la jurisdiccion de Compostela logró batirse con dos cañones y mas de 300 fusiles, bien sur- con el rebelde Juan Ignacio el Gallinero, a tidos de municiones, entre ellas gran número quien dio muerte con la misma arma que llevaba este malvado.